
奢侈消费负债不受破产程序保护

羊城晚报讯 记者林清清，
通讯员查冠琳、胡颖仪报道：4月
10日是“全国爱鼻日”，广州各大
医院进行义诊。记者在义诊现
场了解到，今年广州过敏性鼻炎
就诊量出现下降趋势，这与戴口
罩有一定关系。

“ 从 本 院 门 诊 量 来 看 ，今

年 春 季 过 敏 性 鼻 炎 的 求 诊 量
较 往 年 下 降 大 约 三 成 。 就 诊
量的明显下降，其中一个主要
原因，我认为与市民养成出门
戴口罩的习惯相关。”广州市
红十字会医院副院长、耳鼻喉
专家于锋教授表示，“每年春
天是过敏性鼻炎的高发期，因

为春天花粉浓度高，广州也会
出 现 较 多 木 棉 飞 絮 。 而 戴 口
罩阻隔了吸入过敏原，也就减
少 了 诱 发 或 加 重 过 敏 性 鼻 炎
的急性发作。”于锋提醒，虽然
发病数量有所下降，但仍需警
惕，广州是全国的过敏性鼻炎
高发区，发病率超过 25%，即

四 个 人 当 中 最 少 有 一 个 人 患
有过敏性鼻炎。

广 东 省 中 医 院 耳 鼻 喉 科
主任夏纪严表示，除了花粉之
外，尘螨也是广东地区过敏性
鼻炎的重要原因。

夏纪严提醒，不要混淆过
敏性鼻炎与感冒，以免耽误就

诊时机。“过敏性鼻炎是全身
变应性疾病在鼻部的表现，需
要进行全年龄段管理、加强上
下气道防护，否则在不同病程
阶段，会出现身体其他部位过
敏性的表现，比如过敏性结膜
炎、湿 疹 、过 敏 性 咳 嗽 ，变 应
性哮喘等。”

今年广州过敏性鼻炎就诊量呈下降趋势
有医院求诊量较往年下降约三成，专家称与戴口罩有一定关系
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羊城晚报讯 记者马灿报
道：腐乳是我国传统美食，深
受人们的喜爱。近来网上流
传“一块腐乳等于 12克盐、经
常吃腐乳有霉菌、会致癌”，对
此，权威专家表示，正确少量
食用腐乳不仅无害，而且还有
益健康。

记者通过搜索发现，近年
来各种豆腐乳有害健康的言
论，占据各大健康平台。吃腐
乳对健康是否有影响？

对此，营养学主任医师
葩丽泽在科普中国专栏发文
称，不能把腐乳和盐、腌菜
混为一谈，“大豆中的亚硝
酸盐非常低，即使长达几个
月的发酵也不会带来大量的
亚硝酸盐，正确食用腐乳不
会致癌”。

葩丽泽解释说，事实上，
制作腐乳是以毛霉菌为主，
也包括少量的经过特定方法
严选的酵母菌、曲霉、青霉，
但这些都是经过严选的有益

食 用 菌 ，不 会 产 生 毒 素 。
此外，红曲色素是红曲
菌产生的天然色素，对
人体十分安全。毛霉和

红曲均不在世界卫生组织发
布的致癌物质清单中。

对于“一块腐乳等于12克
盐”的说法，葩丽泽称，腐乳并
不是大多数人认为的豆腐加
盐腌制的高盐加工食品。

根据《中国食物成分表
（第二版）》可以看到，每 100
克不同风味的腐乳，如白方
（腐 乳/酱 豆 腐）、青方（臭 豆
腐）和红方（红豆腐）钠含量分
别为 2460 毫克、2012 毫克和
3091毫克。也就是说，如果每
天食用一块约 10 克的腐乳，
相当于摄入了 0.5-0.7 克的盐
（每克盐含钠 400 毫克）。

葩丽泽表示，腐乳的酿
制工艺在营养价值和保健作
用上都具有独特的优势。比
如 腐 乳 中 蛋 白 质 利 用 率 提
高、产生的维生素 B2 比豆腐
高出很多。不过，葩丽泽也
提醒消费者，虽然腐乳是一
种对人体有益的调味品，但
注意不要过量。特别是对于
高血压人群，注意控制全天
钠摄入总量的前提下，也可
以吃，但绝不能只因为追求
健康效益而多吃。

羊城晚报讯 记者孙唯、
通讯员粤考宣报道:4 月 12
日，广东省招生办公室宣布，
为做好广东 2021 年春季高考
志愿填报工作，经研究，决定
将广东 2021 年春季高考志愿
填 报 截 止 时 间 由 4 月 12 日
16：00 延长至 4 月 13 日 16:
00，其他要求不变。其中，

“3+证书”本科高校志愿填报
截止时间按原定安排执行，不
予延长。

据了解，此前广东省教育
考试院宣布，2021年春季高考
实行网上填报志愿。4月 9日

9：00 至 12 日 16：00，考生凭
本人普通高考报名考生号和
密码登录广东省普通高考管
理系统，选择春季高考志愿填
报，使用高考报名时绑定的手
机号码接受短信验证码，完成
网上志愿填报及确认。本次
决定将志愿填报时间延长 1
天。

据悉，本次春季高考招生
包括两大部分，即高职院校依
据普通高中学业水平考试成
绩招生录取、普通高校招收中
等职业学校毕业生统一考试
招生。

羊城晚报讯 记者孙晶、通讯
员粤工兴报道：近日，工业和信
息化部办公厅印发新一代人工智
能产业创新重点任务揭榜优胜单
位名单，广东华为、腾讯、南方电
网、博创智能、佳都新太、云从、
云天励飞等13个项目入选，入选
项目数量居全国第二。

人工智能产业创新重点任务
揭榜工作是工业和信息化部探索
推进的一项创新工作。自 2018
年年底启动以来，工业和信息化
部于 2019 年年底遴选出 203 家
揭榜单位和潜力单位，对入围揭
榜的单位和项目进行持续跟踪评
定，广东 28 家单位入榜。2020
年 10月，工业和信息化部组织开
展了对揭榜项目的测评验收，经
实地考察、专家评议和第三方专
业机构测评等多维度评价，从
203 个揭榜单位中遴选出 101 个

揭榜优胜单位。
近年来，广东相继制定实施

新一代人工智能发展规划、新一
代人工智能产业实施方案，加快
推进人工智能产业发展和应用，
取得一定成效。深圳市和广州市
先后获批建设国家人工智能创新
应用先导区。

下一步，广东省工信厅将积
极推广人工智能优秀产品和应
用，组织优秀成果对接会，为揭
榜成果应用创造更多机会；鼓励
优胜单位突破和优化迭代人工智
能训练芯片、算法框架等底层技
术，培育人工智能基础软硬件产
业生态；建设好广州、深圳两个
国家人工智能创新应用先导区，
引导揭榜企业在先导区创新创业
和示范应用；积极发动企业提前
谋划与新一轮揭榜挂帅工作，争
取更多企业入选。
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深圳个人破产条例实施首月

广东2021春季高考
志愿填报延长1天

工信部新一代人工智能产业创新重点任务揭榜优
胜单位名单公布

广东省13个项目上榜

知名“无糖饮料”道歉

龙光伟介绍，从申请质量
上来看，申请人对个人破产制
度的认识、理解有待进一步加
深，对个人财产、债务的前期整
理不够，导致个人破产申请材
料审核难度高、退补多、周期
长。同时，个人破产法律服务
市场有待进一步发展。为此，
深圳法院联合多部门，先后组
织7批次对94名申请人进行申
请面谈。

法院还发现，部分申请人

只就其主观希望免除的债务进
行部分申报，或存在欺诈，“比
如，不申报亲朋好友的借款，或
者未将其个人负债与家庭其他
成员负债作区分；或只申报深
圳内财产、隐瞒深圳外财产；还
有债务人的负债规模难以与个
人经营负债、家庭生活开支相
互印证，没有证据证明举债用
途，也无法解释超出正常范围
的债务产生。”曹启选介绍。

此外，还有些负债是由奢

侈消费、过度投机、过度举债引
起的。曹启选强调，这些债务
是不能得到法定破产程序的保
护的，“申请即使经过了材料审
查予以立案，还将经历破产信
息公示、法官听证、管理人调
查、债权人会议、免责考察等多
个法律环节，甚至在获得免责
裁定之后，一经发现，法院都将
分别作出不予受理、驳回申请、
不予免责或者撤销免责的裁
定，并严格追究法律责任。”

立案案件申请人多有创业经历

对于首批进入立案审查的
8 宗案件，合议庭正在安排听
证，法官对破产申请进行审查
后，将分类处理。“这8个案件，
从申请主体来看，主流为中青年
人，全部有创办企业或者从事经
营活动的经历，符合条例鼓励创
新、宽容失败的宗旨；从申请目
的来看，7名债务人当前仍在工
作，有清偿意愿，大多希望通过
重整、和解方式纾缓债务；大多

数债务人负债为几十万元到一
两百万元不等，负债在300万元
以上的仅1位。”曹启选介绍。

目前，“个人破产首案”暂
未产生。“对这八名债务人的申
请，符合规定破产条件的，人民
法院将裁定予以受理，指定管
理人接管清查财产、核实债权
债务关系，进行重整、和解的协
商，或者进行清算，在宣告破产
后对债权债务进行清理及对其

财产进行分配；对不符合规定
破产条件的，人民法院将作出
不予受理裁定”。曹启选表示，
未来，在经过重整或和解成功，
或者在法院宣告其破产之后，
深圳才会产生有实质意义的

“个人破产首案”。并且，债务
人要等到执行完和解协议、重
整计划或者经过免责考察期的
考察时，法院才会裁定其对偿
还债务免责。

260人申请破产
宗立案审查

3月 1日，全国首部个
人破产法规《深圳经济特区
个人破产条例》（以下简称
条例）在深圳正式施行。记
者 4月 12 日获悉，条例实
施一个月，深圳中院共收到
260 件个人破产申请。目
前，根据申请人面谈情况以
及材料完备程度，深圳法院
优先受理了 8名个人债务
人的破产申请，正式启动破
产申请审查程序。

经常吃腐乳会致癌？
专家：谣言！

饮用这些含有甜味剂的无
糖饮料会发胖吗？

北京协和医院临床营养科
主任医师陈伟解释称，无糖饮
料的甜味主要来自甜味剂。而
甜味剂本身是安全的，可以分
为带热卡的甜味剂和不带热卡
的甜味剂。甜味剂能产生更多

的甜味，甚至比蔗糖甜两百到
三百倍，所以能喝出甜的感觉。

“不带热卡的甜味剂没有
能量值，从这个角度来说，确
实比其他含高糖分的饮料，不
易使人发胖。”陈伟也直言，这
些无糖饮料是否健康则要看跟
谁以比，如果单纯的跟含糖饮

料来比，对于防止肥胖是有帮助
的。但跟水比的话，由于一些甜
味剂在大脑中会产生兴奋的作
用，会引导人摄入其他更多的高
能量的食物。因此，与水相比，
它更容易发生肥胖。从这个意
义来说，这些饮料并不是完全
健康的饮料。 （吴珊）

羊城晚报讯 记者唐珩、林
曦报道：11日，香港国际机场停
机坪突发火灾。据了解，起火的
是三板等待运送的vivo手机和
手机配件。

据港媒报道，该批空运的
手机准备经香港货运航空运
往 泰 国 曼 谷 ，起 火 的 三 板 手

机和手机配件当时已经围封
妥 当 ，放 在 停 机 坪 等 候 运 上
飞 机 。 火 灾 发 生 后 ，该 航 班
已取消。

香港机场管理局回应羊城
晚报记者称，起火的货物位于
香港机场停机位 452 附近，消
防接报后即时到场，约 40 分钟

后将火扑灭。香港机场管理局
称，火警中没有人受伤，火警原
因仍在调查中，机场运作没有
受到影响。

vivo 手 机 为 何 会 突 然 起
火？记者联系了 vivo 公司，至
记者发稿时止，vivo 公司暂未
对此事件作出回应。

香港机场一航班
货物突然起火

起火货物系等待上机付运的vivo手机，
起火原因暂时不明

喝无糖饮料真不会长胖吗？

羊城晚报讯 记者吴珊报
道：“不想长胖，所以我选择无糖
饮品，因为里面没有糖。”相信不
少消费者曾抱着如此想法去尝
试市面上的无糖或0糖饮料，但
真相或让人吃惊。近日，网红品
牌元气森林就因为“0蔗糖”的宣
传被推到风口浪尖。

4月 10日，元气森林发布公
告《一个迟来的升级》：“在元气森
林乳茶的产品和标识中没有说清
楚0蔗糖和0糖的区别，容易引发
误解……从2月4日起生产的大
部分元气森林乳茶和3月18日起
生产的全部元气森林乳茶，包装
从原来的‘0蔗糖 低脂肪’改为

‘低糖 低脂肪’。从3月20日起，
生产的全部元气森林乳茶，原料
中不再含有结晶果糖。”对于标签
的更改，元气森林方面的解释是，

“0蔗糖”不是无糖，因为乳茶中有
奶，奶中有乳糖，所以是有糖的。

一“糖”激起千层浪。在健
康饮食的潮流中，越来越多的年
轻人开始“闻糖色变”，购买食品

专挑“无糖”类别。不过，商家口
中的无糖或者 0 蔗糖跟消费者
心中的“无糖”是否能画等号呢？

4月 12日，羊城晚报记者在
广州超市进行了走访，以饮料为
例，随机选择了几款无糖产品并
查看了配料表中与“糖”或“甜”
相关的成分。比如，标有“0糖0
卡”的雪碧，在成分表中，含有阿
斯巴甜、安赛蜜、蔗糖素；标有“无
糖”配方的百事可乐，成分中含有
阿斯巴甜、蔗糖素；“0糖0脂”脉
动中含有聚葡萄糖、赤藓糖醇、安
赛蜜、蔗糖素；“0糖0脂0卡路里”
元气森林苏打气泡水中含有三氯
蔗糖；而元气森林乳茶含有赤藓
糖醇、甜菊糖苷和结晶果糖。

对此，有消费者认为，无糖、
0糖或0蔗糖应该完全不含有糖
的成分，包括代糖。不过，食品工
业人士并不赞同这一说法。在食
品加工业中的无糖饮料通常是指
不含蔗糖即淀粉水解的糖类，如
葡萄糖、麦芽糖、果糖等，而采用
不升高血糖浓度的甜味剂作为糖
的替代品。比如，阿斯巴甜、安赛
蜜等人工合成的甜味剂，在饮料
中扮演了代糖的角色。

此外，在《预包装特殊膳食
用食品标签通则》中规定，无糖
食品的要求是指固体或液体食
品中每100克或100毫升的含糖
量不高于 0.5 克。也就是说，含
有很少的糖，也可以被称作无糖
食品，如此标注并不违规。

在日常生活中，许多人依
照 生 活 经 验 ，往 往 把“ 糖 ”单
纯 理 解 为 蔗 糖（或 者 说 白 砂
糖），这 是 大 众 化 概 念 。 但 在
食 品 营 养 领 域 ，“ 糖 ”是 各 种
单 糖 和 二 糖 的 统 称 ，除 了 蔗
糖 ，还 包 括 果 糖 、麦 芽 糖 、乳
糖 、葡 萄 糖 、糖 浆 、冰 糖 、红
糖 、蜂 蜜 、代 糖 等 。 按 照 国 家
标准，“0 糖”或者“无糖”的定
义 是 每 100 克 或 者 100 毫 升 食
物 中 的 糖 含 量 不 超 过 0.5 克 ，
不 管 是 天 然 存 在 的 还 是 人 为
添加的都算在内。

可见，包括元气森林在内
的厂商将产品标识为“0 糖”或
者“ 无 糖 ”，乃 是 在 偷 换 概 念 ，
产品里虽然没有蔗糖，却可能

含 有 其 他 糖 分 。 此 前 就 有 媒
体调查发现，一些宣称“0 糖 ”
的饮料产品，实际上含糖量非
常 高 ，换 算 下 来 相 当 于 数 块 、
十 几 块 方 糖 。 如 果 严 格 按 照
科学定义来讲，真正的无糖饮
料只有水，其他饮料多少会含
有各种糖分。

显然，这些所谓的“0 糖”产
品，都是扯健康大旗捏造概念，
利 用 信 息 不 对 称 ，忽 悠 消 费
者。近年来，社会流行健康风，
消费者舍得花钱买健康，对健
康饮食更加重视，厂商利用此
种消费观，推出各种“0 糖 0 卡 0
添加”产品，价格比普通产品贵
一大截。

去年，国家市场监督管理

总局发布公告，对《食品标识监
督管理办法（征求意见稿）》进
行公开征求意见，拟规定对于
食品中不含有或者未使用的物
质 ，不 得 标 注“ 不 添 加 ”“ 零 添
加”“不含有”等字样。显然，元
气森林现在修改产品标识，就
是在监管政策趋紧的压力下，
进行提前修改，以规避将来《办
法》实施后的监管风险。

因 此 ，在《办 法》实 施 后 ，
监管部门要加强执法监督，依
法清理整顿行业乱象，督促厂
商修改标识，不得再用“0 糖 0
卡 0 添加”等概念忽悠消费者，
实现配方准确标注，让消费者
明明白白消费，避开健康消费
陷阱。

消费“健康牌”不能乱打 □江德斌

全全 知
道0蔗糖

≠0糖！

过半申请人债务数额在百万以内

深圳中院副院长龙光
伟介绍，截至 3 月 31 日，深
圳中院共收到 260 件个人
破产申请，其中重整申请
17 件，和解申请 8 件，债权
人申请债务人破产清算 9
件。在条例开始实施的同
时，深圳也推出全国首个个
人破产综合应用系统“深破
茧 ”，系 统 日 均 访 问 量 近
2000人次。

深圳破产法庭庭长曹
启选介绍，首月提出申请的
260 位债务人，既有市场经
营者，包括企业法定代表人
及股东、企业高管、个体工
商户等，也有各类公司职
员，包括程序员、工程师，还
有灵活就业人员、网约车司
机、网店经营者等。债务人

年龄在 30 岁至 50 岁之间
的，占 74%。大多数债务人
在陷入经济困境后，仍在工
作，并努力还债。

首月申报的债务多为
复合型，金融债权占比较
高。债务类型涵盖信用卡
借 款 、小 额 借 款 、银 行 借
款、民间借款等，涉银行、
网 贷 等 金 融 债 权 的 占
94.8%，其中涉信用卡借款
的占 90.9%，涉小额借款的
占 74.3%。相对企业破产
的债务规模，个人破产债
务规模比较小，56%的债务
人债务数额在 100 万以内，
30%的债务人债务数额在
100 万至 300 万元之间，只
有很少债务人的债务超过
1000 万元。

羊城晚报记者 林园
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据新华社电 据国家卫健委
最新消息，中国新冠病毒疫苗接
种总剂次数全球第二。针对目前
国内附条件上市的 4 款疫苗，国
家卫健委疾控局一级巡视员贺青
华表示，其都是经过政府主管部
门审查批准，是安全、有效的。

国务院联防联控机制科研攻
关组疫苗研发工作组组长郑忠伟
认为，评价一个疫苗非常重要的指
标包括“四性”，即安全性、有效性、
可及性和可负担性，其中安全性和
有效性是最重要的两个指标。

“一个疫苗在Ⅲ期临床研究
中得出保护效率的数据，是基于
临床研究现场条件和临床研究方
案，在特定的时间节点基于疫苗
组和对照组的发病数计算出来的
比值。”科兴控股生物技术有限
公司新闻发言人刘沛诚介绍，其
含义是指接种疫苗的群体与没有
接种疫苗的群体相比，发病风险
减少的概率。

疫苗的保护效率受哪些因素
影响？刘沛诚说，疫苗保护效率

会受到当地疾病的流行强度、疫
苗免疫程序、不同流行毒株、对
病例判定的标准、观察的年龄范
围等很多因素影响，这也是北京
科兴中维的新冠病毒疫苗在不同
国家临床研究中得出保护效率不
一样的原因之一。

日前，世界卫生组织表示，分
别由国药集团中国生物和北京科
兴中维研制的两款新冠病毒疫苗
已进入世卫组织紧急使用授权评
估的最后阶段，其提交的两款新
冠病毒疫苗的相关数据显示，其
保护效力符合世卫组织要求。

“截至目前，科兴中维的新冠
灭活疫苗在全球已经累计接种接
近1.3亿剂次。”刘沛诚介绍，其在
巴西、印尼、土耳其和智利等多个
国家Ⅲ期临床研究中，疫苗组的病
例数均远低于安慰剂组的病例数，
而且疫苗组没有住院、重症和死亡
病例发生。此外，不管是临床研
究、获批紧急使用或者附条件上市
之后大规模使用，均没有观察到疫
苗的抗体依赖性增强效应。

中国新冠疫苗安全有效
研究显示，接种科兴中维疫苗者发病风险低，且没

有住院、重症和死亡病例发生


